

Séance du Conseil d'établissement

Mardi 21 mars 2023 à 20 h 00
à la salle du Conseil communal
du Collège Léman à Apples

Membres présents

Autorités communales :	Delphine Lebouleur (Montricher), Anouck Tschudi (Clarmont), Anthony Tschantz (Bièvre), Joëlle Wacht (Mollens, candidate à la présidence du CET)
Parents d'élèves :	Sandrine Buchet, Nele Dael Gille, Caroline Dubugnon, Isabelle Schreyer
Milieux professionnels :	Serge Adam, Myriam Chiovini, Séverine Dumuid, Murielle Pretlot Desoleil
Sociétés locales :	Sarah Marthe (APE, association des parents d'élèves), Arno Dell'Eva (adjoint-directeur remplaçant du parascolaire), Fabienne Sibille (Paroisse du Pied du Jura), Régis Sprutta (Transports MBC)

Ordre du jour :

1. Accueil et appel
2. Adoption du procès-verbal du 3 octobre 2022
3. Election de la Présidente ou du Président du CET
4. Rapport d'activité 2022 du CET
5. Communication du bureau
6. Communication de l'ASIABE
7. Communication de la directrice de l'Etablissement scolaire
8. Divers et propositions individuelles

Joëlle Wacht ouvre la séance à 20 h 00. Elle souhaite la bienvenue aux deux nouveaux membres en les personnes de Isabelle Schreyer (en remplacement de Mélanie Rieder qui a démissionné) et Anthony Tschantz (représentant les autorités communales de Bièvre, en remplacement de Valérie Ringoir).

Leila Aouad, enseignante, est également invitée pour une présentation sur la pédagogie conative.

1. Accueil et appel

La secrétaire procède à l'appel. Le quorum est atteint.

2. Adoption du PV de la séance du 3 octobre 2022

Delphine Lebouleur souhaite apporter une modification à la page 3 *Divers et propositions individuelles* :

Delphine Lebouleur informe qu'un budget est prévu par l'ASIABE (CHF 2'500.-) pour les bibliothèques de Montricher, Bière et Pampigny en 2023, et que l'ASIABE maintient son soutien à ces structures.

La directrice indique que bien que les classes viennent désormais à Apples, celles situées dans un village où se trouve une bibliothèque communale peuvent bien entendu s'y rendre, sans utiliser de transport scolaire.

Le montant dévolu à la bibliothèque est dans ce cas pris en charge par l'ASIABE.

Aucune remarque n'est formulée, le procès-verbal de la séance du 3 octobre 2022 est approuvé à l'unanimité avec cette modification.

3. Élection de la Présidente ou du Président du CET

La présidente sortante, Valérie Ringoir, ayant annoncé sa démission du Conseil communal de Bière, et de fait, de l'ASIABE et donc du CET, Joëlle Wacht se porte candidate. Elle est élue sous les applaudissements.

4. Rapport d'activité 2022 du CET

La présidente du CET fait la lecture de son rapport d'activité 2022 (en annexe) qu'elle transmettra au prochain CODIR de l'ASIABE.

5. Communication du bureau

La parole n'est pas demandée.

6. Communication de l'ASIABE

Anouck Tschudi indique c'est son dernier Conseil d'établissement puisqu'elle quitte l'ASIABE, et de ce fait, le Conseil d'établissement, ceci pour des raisons professionnelles. Un nouveau membre doit être élu au sein du comité de l'ASIABE tout prochainement.

Anouck Tschudi a transmis oralement aux membres du CODIR de l'ASIABE le souci du renouvellement de matériel pour les différents sites de l'EPSABE.

Le Comité directeur de l'ASIABE est en train de finaliser l'acquisition de nouveaux containers en attendant l'extension du Collège de Pampigny. La directrice donne quelques précisions sur l'avancement des travaux d'extension à Pampigny et pour Apples la construction d'un nouveau collège.

En effet, une location de containers est envisagée par l'ASIABE à Apples pour faire la transition entre la rentrée 2023 et celle de 2025, voire 2026, en attendant l'extension du Collège de Pampigny. En parallèle, des réflexions sont menées pour accueillir une nouvelle construction à Apples.

La directrice et Anouck Tschudi précisent l'évolution actuelle qui fait suite à l'étude Microgis menée quant à la démographie dans notre région : la faisabilité des projets, notamment si tel ou tel sol ou terrain peuvent accueillir une nouvelle construction, l'établissement des besoins (salle de gym simple/double, avec un Service PPLS, salle de travaux manuels, etc.). Par la suite, le canton devra valider la construction et des mises à l'enquête devront être établies.

Séverine Dumuid confirme qu'il y a des allées et venues de techniciens au Collège de Pampigny.

Myriam Chiovini souhaite savoir quelles classes seront installées dans les portakabin à Apples. La directrice indique qu'une classe 7-8P, une classe de 9^e ainsi qu'une classe d'accueil sont prévues.

Anouck Tschudi précise en outre le projet présenté par la Municipalité au canton quant à une parcelle à Chaniaz (à l'endroit du parking actuel). En effet, il faut savoir que le PGA oblige la commune à se positionner sur son intention de créer quelque chose sur une zone d'utilité publique. Si aucune intention n'est démontrée, le canton peut dézoner la parcelle, ce que la Municipalité ne souhaite pas.

Par ailleurs, Anouck Tschudi indique que l'ASIABE ne mobilise pas, à ce stade, la « commission collège » du CET. Caroline Dubugnon pense également qu'il est encore trop tôt pour solliciter la collaboration des membres du CET.

Anouck Tschudi mentionne que la Municipalité vient de choisir un chef de projet (BAMO = Bureau d'assistance au maître de l'ouvrage) qui est chargé de réaliser toutes les études (sol, terrain constructible, quelle hauteur, taille, dimensions, faut-il prévoir tout le projet ou en plusieurs étapes, liste des besoins, ...), puis l'élaboration un cahier des charges qui sera transmis à des architectes qui pourront ainsi préparer des avant-projets.

La directrice donne encore des indications sur les prévisions des effectifs de classes, le nombre de classes, les différentes contraintes du canton, (bibliothèque, préau, ...), sans oublier les contraintes budgétaires propres aux constructions.

La discussion se poursuit notamment sur les problèmes de nuisances sonores.

Les membres présents proposent de réitérer leur disponibilité pour aider dans le processus de construction.

7. Communication de la directrice de l'Etablissement scolaire

La directrice présente le livre de la méthode de la préoccupation partagée PIKAS : « Harcèlement scolaire, le vaincre, c'est possible », Jean-Pierre Bellon et Bertrand Gardette, éditions ESF, 2016

Le site de l'EPSABE donne également des indications sur le dispositif mis en place :
<https://www.apples-biere.ch/vie-scolaire/vie-etablissement/hetc/>

La directrice donne quelques précisions sur la méthode utilisée dans l'établissement, dont les parents ne sont pas systématiquement mis au courant. Serge Adam confirme, en effet, quant au fait qu'il n'y a pas de rapport, ni de compte rendu aux parents vis-à-vis des élèves harceleurs. Cependant, les parents peuvent tout à fait contacter les enseignants ou doyens.

La directrice présente Leila Aouad, enseignante, qui a reçu le mandat au sein de l'EPS pour travailler sur la médiation d'apprentissage, proposée aux élèves.

Leila Aouad prend la parole pour animer sa présentation sur la pédagogie conative (en annexe).

À l'issue de la présentation, la discussion se poursuit.

Anouck Tschudi souhaite savoir si ce côté répétitif a été pris en compte dans les programmes actuels. Leila Aouad indique que ce programme n'est pas pris actuellement dans les manuels. En effet, un outil qui fonctionne bien pour un élève ne fonctionne pas forcément par rapport à un autre. Le mieux est de bien se

connaître pour mieux apprendre. Afin que les élèves puissent se déterminer à ce sujet, notre établissement propose à ce sujet un module sur les profils d'apprentissage.

Fabienne Sibille souhaite savoir pour quel type d'élèves ce programme est-il destiné ?

Leila Aouad indique, au départ, un travail individuel a été mis en place pour des élèves secondaires, mais cet atelier peut être proposé aux plus petits. Leila Aouad a reçu un mandat de recherche par le SESAF (Service d'enseignement spécialisé et de l'appui à la formation), la poursuite est prévue, mais cela dépend également du besoin ? Pour toute la classe, un groupe d'élèves, 2-3 élèves ? Tout est ouvert pour le moment.

Nele Daele trouve ce projet très intéressant et espère qu'il continue.

Sarah Marthe indique qu'il serait pertinent de proposer un atelier pour les devoirs qui ne sont pas toujours faciles à faire.

La directrice n'y voit pas d'objection, une forme de collaboration peut être envisagée, et pourquoi pas avec l'APE.

8. Divers et propositions individuelles

Nele Daele indique qu'une assemblée de parents a eu lieu le 7.3.2023 avec un sondage effectué par 10 personnes, grâce au flyer envoyé à tous les parents de l'école (plus de 820 familles). Ce sont finalement 14 personnes qui se sont présentées. Les thèmes proposés : le manque de communication lorsqu'il y a une question, la sécurité et le chemin de l'école.

Les membres du quart parents proposent une boîte mail dont ils auront la charge de répondre mais comment la gérer ? Elles souhaitent être le porte-parole du CET vers les parents et vice-versa. Elles proposent que les discussions du CET fassent le lien via les courriels récoltés.

Nathalie Leitos indique que les procès-verbaux sont diffusés une fois ceux-ci adoptés en séance.

Arno Dell'Eva mentionne que tous les sites du parascolaires sont remplis.

Quid du site de l'APE ? Celui-ci est toujours en cours avec la possibilité d'une FAQ à prévoir.
En attendant un groupe WhatsApp est à disposition (via Isabelle Schreyer) en attendant de l'ouverture du site.

Fabienne Sibille s'interroge quant à l'éducation religieuse à l'école ? Est-il possible de prévoir des animations à l'école pour expliquer les différentes religions aux enfants ? La directrice propose d'y réfléchir et d'en discuter en aparté. Un entretien sera fixée avec Fabienne Sibille.

Pour conclure, la directrice demande formellement une mise en congé des élèves durant la matinée du mercredi 17.5.2023 (veille de l'Ascension) pour une demi-journée pédagogique.

Les membres présents acceptent à la grande majorité et une abstention.

CONSEIL D'ETABLISSEMENT
Etablissement primaire et secondaire
d'Apples-Bière et environs
Chemin des Collèges 5
1143 Apples



Prochaine séance : mardi 30 mai 2023 à 20h00

La séance est levée à 21h50.

Joëlle Wacht

Présidente du CET

Nathalie Leitos

Secrétaire du CET

Annexes :

- Rapport d'activité 2022
- Présentation pédagogie conative